

Programa Nacional de Juventudes Rurales

Licda. Aida Hernández Alfaro

El Programa Nacional de Juventudes Rurales (PRONAJUR), tiene como misión: articular, orientar y representar a las juventudes rurales del país en una red de organizaciones juveniles con incidencia política, social y económica; que permita generar oportunidades para las juventudes en todo el territorio.

El objetivo es incorporar a las juventudes rurales del país en una red de agrupaciones juveniles, representando los diferentes sectores de las juventudes e incidiendo en las políticas públicas y en los diferentes programas y proyectos del Estado para el tema juventud.



Jóvenes de Piedades Norte, San Ramón, en campamento, Centro de Estudios y Capacitación Cooperativista (CENECOOP.RL)

El Programa realiza en el nivel nacional y regional actividades como el intercambio de experiencias entre grupos y redes de juventudes rurales dentro del país; capacita a líderes de organizaciones juveniles en incidencia política y liderazgo juvenil y comunitario; participa en el seguimiento a los proyectos pilotos, retroalimenta los procesos de formación; fortalece a los jóvenes como entidad organizada; crea un espacio electrónico para la comunicación e interacción y, busca el financiamiento de proyectos productivos.

En este contexto, la Región Central Occidental del Ministerio de Agricultura y Ganadería ha realizado acciones con jóvenes desde el año 2009. Inició con el curso “Desarrollo de habilidades micro empresariales”, el cual se impartió en la comunidad de Piedades Norte y en la comunidad del Socorro de Piedades Norte, San Ramón. Este mismo curso se impartió en el año 2010, en San Pedro de Trojas, Valverde Vega y en la comunidad de Zarcero de Alfaro Ruiz; en el presente año se desarrolló en el Centro de San Ramón, con jóvenes asociados hijos de asociados de UPANACIONAL.

En casi todas las comunidades, después de finalizar el curso, se ha incorporado un voluntario del Cuerpo de Paz. Su rol ha sido trabajar con los jóvenes y adultos de la comunidad en la enseñanza del idioma inglés, administración, entre otros.



Jóvenes de Piedades Norte, San Ramón. Participando en curso: “Desarrollo de habilidades micro empresariales”

Como resultado cada participante elabora un Plan de Negocios. A partir de ese momento es el Agente de Extensión Agrícola, el que juega un papel importante al brindar seguimiento al proceso. Cada plan de negocios se puede convertir en proyecto productivo. Para ello se ha tenido la

colaboración del Instituto Mixto de Ayuda Social (IMAS).

Como ejemplos exitosos de proyectos agropecuarios en la Región Central Occidental con participación de la juventud rural, se citan los jóvenes de Zarceró, como: Andrés Otoya Carvajal de Pueblo Nuevo de Palmira, produciendo apio, lechuga y claveles bajo ambientes controlados y Gabriela Alpízar de Santa Rosa de Zarceró quien ha desarrollado un zoo criadero de canarios. Ambos jóvenes pertenecen a un grupo organizado llamado Jóvenes Emprendedores de Zarceró (JOVEMZA), organización que en estrecha relación con la Agencia de Servicios Agropecuarios del Ministerio de Agricultura y Ganadería de la localidad, apoya a estos jóvenes para el desarrollo de proyectos.

Como conclusión podría afirmarse que los jóvenes pueden llegar a ser grandes aliados de los extensionistas en lo referente a transferencia e innovación tecnológica. Además, pueden hacer más eficiente la producción familiar, si cuentan con mayor formación básica y técnica para ocuparse de procesos como: el valor agregado, la industrialización, el comercio o la diversificación de actividades como el agroturismo. Sin embargo, la falta de políticas públicas y programas dirigidos a esta población, puede minar totalmente su potencial. Una propuesta es que los extensionistas y los profesionales que están en las zonas rurales, cambien la visión actual de los jóvenes cualquiera que sea, por la visión de: **nuevos actores de la seguridad alimentaria, competitividad y de desarrollo rural.**



Jóvenes de Piedades Norte, en campamento, Centro de Estudios y Capacitación Cooperativista (CENECOOP.RL)

Solamente cambiando de visión, cambiaremos nuestra actitud hacia los jóvenes y en consecuencia cambiaremos la indiferencia por acciones concretas. Se sabe que el trabajo con los jóvenes es un proceso largo.

Un sabio dijo: El trabajo con jóvenes es una carrera de maratón y no de velocidad.



El Ing. Rafael Mesén, coordinador nacional del Programa de Juventudes Rurales y la Lcda. Aida Hernández coordinadora regional impartiendo el curso de fortalecimiento organizacional y liderazgo a jóvenes de la localidad de San Ramón.

Bibliografía

Ministerio de Agricultura y Ganadería, Programa Nacional de Juventudes Rurales, (PRONAJUR), Dirección Superior de Operaciones Regionales de Extensión Agropecuaria, 2010

Contáctenos:

Dirección Regional Central Occidental del Ministerio de Agricultura y Ganadería

Lcda. Aida Hernández A., Coordinadora Programa Regional Género y Juventud.

Telfax: (506) 2237-69-97.